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我与《中国财政》二三事
南开大学经济学院｜马蔡琛

今年中国财政杂志社迎来建社 40

周年、《中国财政》创刊 65 周年。每当

回想起这些年来与《中国财政》的点

点滴滴，言及往事，云水万千。

早在 20 多年前，我还在天津市财

政局预算处工作时就接触到了《中国

财政》。这本期刊始终站在财政理论

研究的前沿，内容百花齐放，既有工

作指导，也有理论探讨。应该说，作为

一名曾经的财政实际工作者，乃至后

来从事财政教学与研究工作，《中国财

政》一直是我必读的刊物之一。

大约在上世纪 90 年代末期，天津

市财政局启动了一项在地方预算改革

史上颇为值得记录的事情——标准周

期预算管理改革，我有幸全程参与了

这一工作。出于对财政预算工作的热

爱，也想就工作中的一些心得做个归

纳和整理，于是就撰写了《关于标准

周期预算的理论思考》一文。思量许

久，还是怀着忐忑的心情，投稿给了

心仪已久的《中国财政》。后来，这篇

文章的责任编辑专门打电话给我，就

文章的修改事宜进行了细致的交流，

随后发表在 1999 年第 10 期，也由此

开启了我与《中国财政》二十多年的

密切合作。

再 后 来，我 到 中 国 人 民 大 学 读

博士，又在中国社会科学院工作了一

段时间。在北京的十来年间，也多次

慕名拜访过中国财政杂志社。这些年

间，我在《中国财政》上一共发表了 24

篇文章，这也成为我发表文章最多的

期刊之一。

让我记忆犹深的事情，还是 2008

年的那次约稿。每年全国两会期间，

预算报告因关乎国家的“钱袋子”和

民生福祉，而备受社会各界关注。当

时，《中国财政》准备进行专题报道，

在刊登政府预算报告全文的同时，推

出相关专家学者的解读文章。这种做

法在当年还是一个颇具新意的事情。

我有幸应邀在《中国财政》上发表了

《民生 发展 绩效 阳光——2008 年财

政预算报告解读》一文。在 2008 年早

春时节，为了商谈这篇解读文章，责

任编辑专门穿越了半个北京城，赶来

和我讨论了整整一个下午。后来在具

体解读中，我尝试用 8 个字来提炼政

府预算报告的亮点，还是颇花费了一

些心思的。十多年后，重新回望“民

生、发展、绩效、阳光”这些关键词，

也仍旧可以感觉到财政预算改革在那

青骢岁月时的气息。

从那以后，我与《中国财政》的

合作关系也越来越密切，我们在每年

两会期间都会就如何解读当年“国家

账本”进行反复的斟酌与研讨。这个

事情至今已经坚持了十三年（2020 年

受到疫情影响，遗憾中断了一期），这

也可以算是我学术生涯中最为持久的

事项之一了。从 2008 年到 2021 年，在

两会期间撰写文章解读预算报告已经

成为了一种习惯，我还会一直坚持做   

下去。

这些年来，与《中国财政》情谊渐

深，更期盼能够和《中国财政》继续携

手前行！数十年时光，不过岁月之始。

祝愿《中国财政》在关注践行“民生、

发展、绩效、阳光”预算的道路上行稳

致远！
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